

ressortir la nécessité de renforcer les arrangements consultatifs entre pays industrialisés. De plus en plus, on se rend compte qu'une action concertée serait à l'avantage non seulement des grandes nations industrialisées, mais aussi de l'ensemble de la communauté internationale.

En 1978, quand les Négociations commerciales multilatérales sont entrées dans leur phase finale, il est devenu évident que leur succès contribuerait sensiblement à l'instauration d'échanges internationaux plus justes et plus libres. Les exportations canadiennes devraient profiter directement de la réduction générale des tarifs douaniers et de la suppression de barrières non tarifaires. On espère que les industries canadiennes deviendront plus concurrentielles, tant au plan national qu'international. Les résultats des NCM influenceront dans une grande mesure sur le processus d'ajustement plus vaste auquel devront s'astreindre les économies canadienne et mondiale.

Le défi Nord-Sud

Le Canada a maintenu son engagement envers le dialogue Nord-Sud de nombreuses façons: aux Nations Unies, par des contacts bilatéraux, par la formation de groupes spéciaux, ou par l'entremise des pays du Commonwealth et de la Francophonie. Le premier ministre Trudeau a pris part au "Sommet Manley", en Jamaïque, qui a donné à un petit groupe de chefs de gouvernement l'occasion de discuter officieusement des grands problèmes Nord-Sud. On a noté l'apparition d'une attitude plus pragmatique face au dialogue Nord-Sud; les confrontations rhétoriques ont diminué et l'attention s'est portée sur le recensement des questions au regard desquelles il serait réaliste d'espérer des progrès.

Aide au développement international

En dépit des impératifs du programme de restriction des dépenses gouvernementales, le budget de l'Agence canadienne de développement international a été maintenu à environ un milliard de dollars, ce qui traduit bien le désir du Canada de collaborer avec les pays et les peuples démunis du monde à un programme de développement efficace et humanitaire. Le Canada a continué à chercher des façons d'améliorer la qualité de son programme d'aide au développement et d'en préciser l'orientation.

Relations Est-Ouest, sécurité, course aux armements et désarmement

Pendant que la situation en Europe demeurait stable - l'Est et l'Ouest considérant toujours le relâchement des tensions sur ce continent comme un objectif souhaitable - des conflits surgis dans d'autres régions, notamment en Afrique et en Asie du Sud-Est, ont mis à l'épreuve la détente à l'échelle mondiale. De concert avec ses alliés, le Canada a oeuvré pour empêcher que la confiance ne s'amenuise et réaffirmer la valeur de la détente. C'est dans cet esprit qu'il a activement mené à bien des relations mutuellement avantageuses avec